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ПРОТОКОЛ 

17 февраля 2022 г. заседания Ученого совета 03/1.23-03-1 

 

Экономического факультета  

Санкт-Петербургского государственного университета 

 

Председатель Ученого совета: декан, профессор О.Л. Маргания 

Председательствующий на заседании: профессор С.А. Белозёров 

Ученый секретарь: доцент И.В. Воробьева 

 

 

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

1. Доклад на тему «Реформирование городской среды: предпосылки и выгоды». 

   Докладчики   – профессор В.В. Ковалев, доцент Е. М. Анохина,   

                              доцент Н. В. Покровская 

2. Разное 

    – «О развитии действующего сотрудничества СПбГУ и Альфа-Банка».        

         Докладчик – И.В. Голенко, Альфа-Банк 

 

  

              

Соответствующие информационные материалы размещены на портале 

СПбГУ и направлены на адреса корпоративной почты членам Ученого совета 

Экономического факультета. 

 

 Поздравления. В начале заседания Ученого совета Экономического 

факультета поздравили профессора Юрия Викторовича Кузнецова с присвоением 

звания «Почетный профессор Санкт-Петербургского государственного 

университета»; профессора кафедры мировой экономики Навроцкую Наталью 

Анатольевну с юбилеем.  

 

1. СЛУШАЛИ: Доклад на тему «Реформирование городской среды: предпосылки и 

выгоды».  

ВЫСТУПИЛИ: профессор В.В. Ковалев, доцент В.М. Анохина. 

 

В докладе, подготовленном коллективом научно-педагогических работников 

Экономического факультета, отмечалось, что проходящие сегодня в Санкт-Петербурге 

реформы в сфере городского хозяйства осуществляются согласно принятой в 2018 г. 

Стратегии социально-экономического развития города до 2035 г. Ее генеральная цель 

предполагает обеспечение стабильного улучшения качества жизни горожан на основе 

обеспечения устойчивого экономического роста с использованием результатов 
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инновационно-технологической деятельности и повышения глобальной 

конкурентоспособности Санкт‑ Петербурга. Стратегия ориентирована на то, чтобы 

сделать повседневную жизнь петербуржцев более комфортной, и при этом сделать город 

еще более инвестиционно привлекательным для бизнеса. Для достижения генеральной 

цели сформирована система целей и задач, которые сгруппированы по следующим 

направлениям: развитие человеческого капитала, повышение качества городской среды, 

обеспечение устойчивого экономического роста, обеспечение эффективности управления 

и развитие гражданского общества. Ключевое значение для каждого жителя города имеет 

направление, связанное с повышением качества городской среды. Это же направление 

привлекает повышенное внимание и в средствах массовой информации. 

Ресурсный Центр Социологических и Интернет-Исследований СПбГУ на регулярной 

основе проводит измерение общественного мнения, связанного с изучением реакций 

петербуржцев на проводимую городскими и федеральными органами госуправления 

политику. Так, исследование показало, что ключевые проблемы города, обсуждаемые в 

социальных сетях, совпадают с направленностью городских реформ. Вместе с тем, 

уровень информированности горожан о проводимых изменениях и реформах в городе 

следует оценить как низкий. На фоне отсутствия сведений об объективных данных 

проводимых городом мероприятий по улучшению жизни горожан и повышению 

конкурентоспособности Петербурга у людей формируются опасения по поводу отдельных 

аспектов реформ.  

Среди проблемы, которые создают препятствия для комфортной жизни в городе, по 

мнению авторов, в докладе выделены такие как экологические проблемы города, в том 

числе связанные со сбором мусора, проблемы развития системы общественного 

транспорта, несбалансированное развитие городских территорий, которое приводит к 

нехватке объектов социальной инфраструктуры, неудовлетворенность населения 

качеством коммунальных услуг. Условием успешных городских реформ являются такие 

их принципы, как стратегическая направленность, системность и последовательность. 

Комплексные преобразования в первую очередь должны учитывать интересы жителей, а 

не отдельных заинтересованных лиц.   

С 2020 г. реализация Стратегии осуществляется в условиях пандемии COVID 19. При 

этом кризисный сценарий в Стратегии изначально не предусматривался, что потребовало 

корректировки принятого Плана. Кризис отразился на бюджете города: в 2020 г. значимо 

сократились налоговые поступления от бизнеса на фоне увеличившихся социальных 

расходов. С 2021 г. ситуация улучшается, хотя многие проблемы пандемии по-прежнему 

актуальны. Доходная часть бюджета играет важное, но не исключительное значение при 

поиске источников финансирования. Важно понимать, на что расходуются бюджетные 

средства, и насколько направления расходования соответствуют Стратегии развития. 

Важным событием, результатом системной работы команды Губернатора по 

совершенствованию административных процессов явилась отмена в 2022 году 

депутатской поправки, которая в Санкт-Петербурге действовала в течение 25 лет, с 1996 

года. В соответствии с депутатской поправкой депутаты могли распределять по своему 

усмотрению около 2% бюджета на решение локальных задач, значимость которых для 

города могла вызывать сомнения. Что такое 2% от бюджета? Очень грубые оценки 

показывают, что с 2003 г. по 2021 г. вне генеральных целей города потрачено около 150 

млрд руб. А с 2022 г. по  2035 г. отмена депутатской поправки обернется дополнительным 

ресурсом на стратегическое развитие города в размере более 350 млрд руб.  

В докладе обращено внимание на результаты так называемой «мусорной реформы» 

- реформы обращения с твердыми коммунальными отходами. До принятия реформы в 

Санкт-Петербурге на обработку и обезвреживание направлялось лишь 15% из общего 

объема ТКО, остальная часть поступала на полигоны и несанкционированные свалки. Как 
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и в Германии, в России принята политика централизованного управления ТКО. 

Конкурсный отбор на присвоение статуса регионального оператора выиграло АО 

«Невский экологический оператор» — совместное предприятие Санкт-Петербурга и 

Ленинградской области, который приступил к работе с 1 января 2022. Работа 

регионального оператора направлена на централизованный сбор и утилизацию ТКО на 

специально отведенных полигонах, что позволит ликвидировать несанкционированные 

свалки и сэкономить существенную часть средств в бюджете города. Эти средства могут 

быть направлены на развитие переработки вторичных ресурсов, значительная часть 

которых сегодня оседает в отходах.   

Транспортная реформа предусматривает поэтапный отказ от маршруток. 

Планируется, что к концу 2022 г. все маршруты станут социальными. Будут обеспечены 

следующие преимущества: повышение безопасности общественного транспорта. Этому 

будет способствовать новая система оплаты труда водителей в соответствии с рейсами, 

обновление автобусного парка. Субсидии будут предоставляться только тем 

перевозчикам, которые применяют социальные льготы, выручка за проезд будет 

поступать в бюджет города. Обеспечение более комфортных условий для потребителей 

транспортных услуг, включая удобные схемы оплаты и ритмичный график движения. 

Важность строительной реформы очевидна. В последние годы в городе растут 

объемы жилищного строительства. Ранее многие жилые комплексы вводились в строй без 

должной обеспеченности базовыми объектами социальной, транспортной, инженерной 

инфраструктуры. Только с 2021 г. исключена возможность появления в городе объектов 

жилищного строительства, не обеспеченных социальной инфраструктурой. Застройщики 

обязаны вводить социальную инфраструктуру жилых комплексов.  

Еще одна реформа направлена на обеспечение города качественной, своевременной, 

экологически безопасной системой уборки территории.  Реформа ориентирована на 

решение проблем неудовлетворительной уборки внутриквартальных проездов, тротуаров, 

дворовых территорий, несвоевременной очистка крыш от снега и наледи. Основными 

результатами реформы станут достижение эффективности и устойчивости системы 

управления дорожным хозяйством за счёт сокращения количества субподрядчиков 

(особенно недобросовестных),  развитие материально-технической базы за счет прибыли, 

что позволит довести количество уборочной техники до нормативного, установленного на 

федеральном уровне, повышение степени удовлетворенности населения Санкт-Петербурга 

уровнем жилищно-коммунального обслуживания в части уборки территории к 2035 году 

до 80%. 

В заключение в докладе отмечено, что каждая реформа ориентирована на решение 

определенной задачи. Открытость процессов наведения порядка в городской среде имеет 

принципиально важное значение. При этом все реформы являются важной предпосылкой 

и необходимым условием для иных мероприятий по развитию и повышению комфорта 

городской среды. Реализация реформ рассчитана на длительную перспективу. Важно 

учитывать их совокупный и отсроченный во времени эффект, который будет проявляться 

в течение нескольких лет. Результаты, которые достигнуты уже сейчас и ожидаются в 

ближайшие годы, позволяют надеяться, что наиболее острые проблемы в развитии 

отраслей городского хозяйства уйдут в прошлое. 

В обсуждении доклада (выступления, вопросы комментарии,) приняли участие 

доцент В.М. Анохина, профессор Н.В. Пахомова, доцент О.А. Канаева, доцент Ю.Н. 

Гузов, профессор С.А. Белозёров, профессор В.В. Иванов. При обсуждении, в частности, 

поднимались вопросы о задачах по усилению информационной поддержки реформ, 

повышения информированности горожан, форматах информационного сопровождения 

реформ в Санкт-Петербурге (сайт администрации города, ведущие региональные 

печатные СМИ и ТВ каналы, серия Круглых столов и др.), большего внимания к учету 



 

 4 

экологической компоненты, включая снижение климатической нагрузки при реализации 

транспортной реформы (например, переход на современные виды общественного 

транспорта). Предложено при освещении проблем развития городского хозяйства уделять 

внимание и перспективам реализации реформ, подчеркнуто, что успешность реформ 

связана с правильно выстроенными приоритетами, здесь важно учитывать реальное 

мнение горожан, выстраивание приоритетов с учетом их мнения. Среди актуальных 

отмечались вопросы возможных форматов ведения диалога администрации города с 

горожанами,  финансовой составляющей реформ (об источниках средств на реализацию 

программ, экономическом и социальном эффекте проведения реформ), необходимости 

решения проблем коррупции в системе бюджетного финансирования, нецелевого и/или 

неэффективного характера использования средств, процедур и организации проведения 

конкурсов, задачах повышения прозрачности в ЖКХ, развития социальной 

инфраструктуры города. Отмечалось, что Экономический факультет и СПбГУ уже не 

первый раз обращается к проблемам развития города и реализации стратегии социально-

экономического развития, в частности, группа экспертов факультета принимала участие в 

обсуждении стратегии развития Санкт-Петербурга при ее формировании и анализе 

реализации, анализе реализации стратегии социально-экономического развития 

Ленинградской области (рекомендации и поправки экспертов были частично учтены).  

Обращено внимание, что в принятом в ноябре 2021 года Указе Президента РФ «Об 

утверждении Основ государственной политики в сфере стратегического планирования в 

РФ» есть раздел, связанный с участием науки, вузов в решении вопросов повышения 

эффективности стратегического планирования, стратегическом планировании развития 

территории на региональном, муниципальном уровне, что подчеркивает значимость 

проведения экономических исследований развития городского хозяйства, в том числе с 

использованием ресурсов, кадрового потенциала Экономического факультета СПбГУ, 

включая возможное привлечение студентов. Участие наших экспертов, студентов в 

решении стратегических задач города будет способствовать повышению имиджа 

факультета и Университета, привлекательности в плане обучения и перспектив 

формирования практико-ориентированных компетенций для трудоустройства 

выпускников. Выступающие поблагодарили докладчиков за интересный, информативный 

и актуальный доклад. 

 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ: принять информацию к сведению. 

 

2. РАЗНОЕ 

СЛУШАЛИ: О развитии действующего сотрудничества СПбГУ и Альфа-Банка.        

            ВЫСТУПИЛИ: Иван Викторович Голенко, менеджер по развитию  

                                        отношений с корпоративными клиентами, Анна Александрова  

                                       Филатова, старший эксперт по работе с клиентами, Альфа-Банк 
   

В своем выступлении представители Альфа-Банка обратили внимание, что Альфа-

Банк входит в ТОР 10 системно значимых банков России, имеет 340 отделений в 73 

городах присутствия, 28 тыс. банкоматов. Характеризуя сотрудничество СПбГУ и Альфа-

Банка отмечено, что с 2017 г. в СПбГУ реализуется зарплатный проект, который сегодня 

уже используют 5 факультетов (на зарплатном проекте СПбГУ – 404 человека). 

Характеризуя единые стандарты обслуживания Банка на всей территории РФ, в докладе 

были приведены примеры конкретных услуг и продуктов, предлагаемых Альфа-Банком. 

Более подробно дана характеристика преимуществ зарплатной Альфа-карты (среди 

которых кэшбек на все покупки реальными деньгами/не бонусами, размер процентов по 

накопительному счету и др.)  и как оформить новую карту. Далее в выступлении 
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содержалась информация о линейке карт Альфа-Банка, условий кредитных продуктов, 

возможностях приложения и интернет-банка.  
 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ: принять информацию к сведению. 

 

 

 

Председательствующий на заседании 

Ученого совета Экономического факультета                                         С.А. Белозёров 

 

 

Ученый секретарь                                                                                       И.В. Воробьева 


